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巴拿马卡门庄园的瑰夏咖啡巴拿马卡门庄园的瑰夏咖啡，，德国哈勒道城堡德国哈勒道城堡

的啤酒的啤酒，，法国拉彤法国拉彤、、拉戈拉戈、、拉歌斯城堡酒庄的葡萄拉歌斯城堡酒庄的葡萄

酒酒⋯⋯踏进浙江青田华侨进口商品博览会展区⋯⋯踏进浙江青田华侨进口商品博览会展区，，仿仿

佛进入佛进入““舌尖上的盛宴舌尖上的盛宴”，”，77 万多种世界各地的商品万多种世界各地的商品

在这里汇聚在这里汇聚。。

邀八方来客邀八方来客，，汇全球精品汇全球精品。。第四届华侨进口商第四届华侨进口商

品博览会日前盛装亮相品博览会日前盛装亮相，，7070 多个国家和地区的上千多个国家和地区的上千

家进口企业代表家进口企业代表、、55005500 多名全国专业采购商多名全国专业采购商，，齐聚齐聚

侨乡青田侨乡青田，，共襄消费盛典共襄消费盛典。。

““运用侨博会这一窗口运用侨博会这一窗口，，为消费者带来高品质为消费者带来高品质

的全球商品的全球商品，，更好满足人们对美好生活的需要更好满足人们对美好生活的需要。”。”浙浙

江省商务厅副厅长胡真舫介绍江省商务厅副厅长胡真舫介绍，，作为浙江承接中国作为浙江承接中国

国际进口博览会溢出效应的十大平台之一国际进口博览会溢出效应的十大平台之一，，侨博会侨博会

以市场需求为导向以市场需求为导向，，经过几年探索经过几年探索，，展品从最初的展品从最初的

进口葡萄酒到如今的咖啡进口葡萄酒到如今的咖啡、、火腿以及美妆日化等火腿以及美妆日化等，，

品类日益丰富品类日益丰富。。

侨乡商机多多侨乡商机多多

在侨博会在侨博会，，一步一景一步一景，，来到每个展位来到每个展位，，都是一场都是一场

充满惊喜的邂逅充满惊喜的邂逅。。

在国际咖啡展区在国际咖啡展区，，虽然人群簇拥虽然人群簇拥，，但几位老师但几位老师

傅丝毫未受影响傅丝毫未受影响，，娴熟的手艺令人叹服娴熟的手艺令人叹服。。手冲咖手冲咖

啡啡、、咖啡拉花咖啡拉花、、虹吸咖啡虹吸咖啡，，一杯纯色咖啡经他们轻轻一杯纯色咖啡经他们轻轻

提拉提拉、、晃动晃动，，玫瑰玫瑰、、海马等栩栩如生的精美图案海马等栩栩如生的精美图案，，很很

快展现在观众面前快展现在观众面前。。

““跟往年相比跟往年相比，，咖啡从产地咖啡从产地、、口感口感、、风味和制作风味和制作

工艺上工艺上，，都进行了全方位升级都进行了全方位升级，，大众产品高质化大众产品高质化，，或或

许正是我们愿意埋单的原因所在许正是我们愿意埋单的原因所在。”。”咖啡爱好者郭咖啡爱好者郭

王豪告诉记者王豪告诉记者，，他连续几年参加侨博会他连续几年参加侨博会，，今年又特今年又特

地购买了上万元的咖啡产品地购买了上万元的咖啡产品。。

青田被群山环抱青田被群山环抱，，人口仅人口仅 5050 多万多万，，却拥有却拥有 3333 万万

华侨华侨。。小城里最常见的就是西餐厅和咖啡馆小城里最常见的就是西餐厅和咖啡馆，，朋友朋友

见面常说的一句话是见面常说的一句话是：“：“要不要来一杯咖啡要不要来一杯咖啡？”？”即使即使

在乡下在乡下，，农民家中也多备有咖啡机农民家中也多备有咖啡机，，下地回来喝杯下地回来喝杯

咖啡咖啡，，是很多当地人的生活习惯是很多当地人的生活习惯。。

如今如今，，家乡建设越来越好家乡建设越来越好，，青田华侨们正经历青田华侨们正经历

从出国讨生活到回国创业的转变从出国讨生活到回国创业的转变，，他们与庞大的中他们与庞大的中

国消费者国消费者““同频共振同频共振”，”，获得了更多商机获得了更多商机。。

依托华侨连通海外的优势依托华侨连通海外的优势，，青田打造全国进口青田打造全国进口

商品交易市场和进口葡萄酒交易集散中心商品交易市场和进口葡萄酒交易集散中心，，已进驻已进驻

超过超过 280280 家进口商品企业家进口商品企业，，经营面积达经营面积达 99 万平方米万平方米，，

年交易额突破年交易额突破 5050 亿元亿元，，特别是进口葡萄酒类特别是进口葡萄酒类，，拥有拥有

22 万多个品种万多个品种。。

““将酒打上自己的品牌标签将酒打上自己的品牌标签，，在中国市场销售在中国市场销售

也很受欢迎也很受欢迎，，我们没有代理商我们没有代理商、、经销商经销商，，专注做体验专注做体验

店店、、电商电商。”。”这次这次，，旅居西班牙的华侨曾子彤带着大旅居西班牙的华侨曾子彤带着大

量西班牙量西班牙、、法国的葡萄酒前来参展法国的葡萄酒前来参展。。她向记者展她向记者展

示示，，在电商平台里在电商平台里，，价目表价目表、、销售渠道清清楚楚销售渠道清清楚楚，，甚甚

至连每瓶酒何时到达客户手上都有清晰记录至连每瓶酒何时到达客户手上都有清晰记录。。

全球买全国卖全球买全国卖

长刀在火腿表面轻巧来去长刀在火腿表面轻巧来去，，薄如蝉翼的切片滑薄如蝉翼的切片滑

落落，，肥肉晶莹肥肉晶莹，，瘦肉锃亮瘦肉锃亮。。展台上展台上，，西班牙哈蒙火腿西班牙哈蒙火腿

切片师的表演自如娴熟切片师的表演自如娴熟；；台下台下，，观众一边欣赏切片观众一边欣赏切片

表演表演，，一边品尝火腿的独特风味一边品尝火腿的独特风味。。哈蒙火腿的专场哈蒙火腿的专场

活动上演了一场视觉和味觉的盛宴活动上演了一场视觉和味觉的盛宴。。

本届侨博会新增的火腿和美妆等板块本届侨博会新增的火腿和美妆等板块，，备受参备受参

展者青睐展者青睐。。仅美妆类仅美妆类，，就有法国伊诗贝格就有法国伊诗贝格、、日本城日本城

野医生等上百家知名品牌企业野医生等上百家知名品牌企业，，他们纷纷带来他们纷纷带来““拳拳

头产品头产品”，”，很多都被售卖一空很多都被售卖一空。。

““虽然品牌历史悠久虽然品牌历史悠久，，但受众还是不够广但受众还是不够广，，借助借助

侨博会平台侨博会平台，，进一步拓宽品牌知名度进一步拓宽品牌知名度。”。”德国洋甘菊德国洋甘菊

护手霜参展商周萍收获颇丰护手霜参展商周萍收获颇丰，“，“展出效果很不错展出效果很不错，，不不

管是专业采购商还是普通消费者管是专业采购商还是普通消费者，，都对品牌产品感都对品牌产品感

兴趣兴趣，，收获了不少订单收获了不少订单。”。”

采购商张民认为采购商张民认为，，展会上展会上，，法国法国、、西班牙西班牙、、智利智利

的葡萄酒品质可靠的葡萄酒品质可靠，，而且都是国内知名进口商前来而且都是国内知名进口商前来

参展参展，，与其他展会与其他展会

相比相比，，青田侨博会青田侨博会

性价比更高性价比更高。“。“客客

户 对 西 班 牙户 对 西 班 牙 、、智智

利产的葡萄酒很利产的葡萄酒很

感 兴 趣感 兴 趣 ，，所 以 我所 以 我

打算采购这些产打算采购这些产

地的葡萄酒地的葡萄酒。”。”

中 东 欧 的 美中 东 欧 的 美

酒酒 、、捷 克 的 水 晶捷 克 的 水 晶 、、

保 加 利 亚 的 玫 瑰保 加 利 亚 的 玫 瑰

产 品产 品 ⋯⋯⋯⋯ 中东欧国中东欧国

家馆是本届侨博会的家馆是本届侨博会的

特色展馆之一特色展馆之一，，许多许多

““一带一路一带一路””沿线国家沿线国家

展商纷纷亮相展商纷纷亮相，，与消费与消费

者分享来自异国他乡的者分享来自异国他乡的

风味与特色风味与特色，，吸引众多客吸引众多客

商驻足商驻足。。

展会期间展会期间，，共签订进口共签订进口

品牌授权代理品牌授权代理 557557 个个，，186186 家家

国外酒庄签约入驻国外酒庄签约入驻，，一年意向一年意向

成交金额成交金额 2828..66 亿元亿元。。其中其中，，葡萄葡萄

酒单笔成交额达酒单笔成交额达 20002000 万元万元，，创历创历

届侨博会最高纪录届侨博会最高纪录。。青田县副县长青田县副县长

朱秀雄表示朱秀雄表示，，青田将打造进口商品青田将打造进口商品““世世

界超市界超市”，”，建设建设““华侨经济文化华侨经济文化””重要窗重要窗

口口，，在在““双循环双循环””中开创县域发展新格局中开创县域发展新格局。。

业内人士认为业内人士认为，，侨博会既为世界各地消侨博会既为世界各地消

费精品进入国内市场提供了展示交易机会费精品进入国内市场提供了展示交易机会，，也为也为

国内外一流企业同台竞技国内外一流企业同台竞技、、交流互鉴提供了平台交流互鉴提供了平台，，

促进了采购成交和国际合作促进了采购成交和国际合作，，有助于进一步增加优有助于进一步增加优

质供给质供给，，促进国内消费转型升级促进国内消费转型升级。。

侨博会汇聚世界各地消费精品侨博会汇聚世界各地消费精品，，有助增加优质供给有助增加优质供给，，促进消费升级促进消费升级——

逛 逛 青 田 这 个逛 逛 青 田 这 个““ 世 界 超 市世 界 超 市 ””
本报记者本报记者 柳柳 文文

避免餐饮浪费 商家要下细功
若 瑜

光盘行动实施以来光盘行动实施以来，，很多人都把关注点放在消费很多人都把关注点放在消费

者身上者身上，，建议消费者适当点菜建议消费者适当点菜，，提倡打包提倡打包。。实际上实际上，，光光

盘行动不只是消费者适量消费盘行动不只是消费者适量消费、、因需消费因需消费，，也需要餐饮也需要餐饮

全行业努力实现不浪费全行业努力实现不浪费。。要做到这一点要做到这一点，，餐饮行业的餐饮行业的

商户就要从口味提升商户就要从口味提升、、菜式设计菜式设计、、供应链整合等方面入供应链整合等方面入

手手，，进行一些调整进行一些调整。。

就拿口味来说就拿口味来说，，如果餐馆饭菜做得好如果餐馆饭菜做得好，，消费者自然消费者自然

会多吃点会多吃点，，吃不完也愿意打包带走吃不完也愿意打包带走，，不舍得浪费不舍得浪费。。但反但反

过来过来，，如果饭菜做得不好吃如果饭菜做得不好吃，，消费者硬着头皮也吃不消费者硬着头皮也吃不

下下，，即便担心浪费勉强打包即便担心浪费勉强打包，，回家后也是照样不愿意回家后也是照样不愿意

吃吃，，最终的结果可能还是倒掉最终的结果可能还是倒掉。。

眼下网红店盛行眼下网红店盛行，，有些网红店景观好有些网红店景观好、、摆盘好摆盘好、、服服

务好务好、、拍照好拍照好，，偏偏饭菜做得不好偏偏饭菜做得不好，，口味配不上口味配不上““出片出片

率率”。”。消费者拍照打卡之后消费者拍照打卡之后，，留下难以下咽的饭菜留下难以下咽的饭菜，，更更

是刺眼是刺眼。。

餐馆把饭菜做好是本分餐馆把饭菜做好是本分，，本分做得不合格本分做得不合格，，消费者消费者

有权质疑有权质疑。。目前目前，，有些餐馆实行有些餐馆实行““菜品不满意免费退菜品不满意免费退”，”，

这一条不妨多推广这一条不妨多推广。。每一份被退回后厨的菜品无疑都每一份被退回后厨的菜品无疑都

是对餐馆品控是对餐馆品控、、口味的评分和考验口味的评分和考验，，倒逼商家提升饭菜倒逼商家提升饭菜

质量质量。。

除了提升口味除了提升口味，，餐馆还需要重新设计菜式与供应餐馆还需要重新设计菜式与供应

链链。。有些菜品不适合二次加热有些菜品不适合二次加热，，例如鱼例如鱼、、绿叶菜等绿叶菜等。。对对

这些菜品这些菜品，，餐厅可以根据菜品特性设计合适的分量餐厅可以根据菜品特性设计合适的分量，，包包

括位菜括位菜、、小份菜小份菜、、半例半例、、一例一例、、大份等多种规格大份等多种规格，，以适应以适应

不同人群不同人群，，当然也要按规格合理定价当然也要按规格合理定价。。

外卖已成为餐馆重要的经营渠道外卖已成为餐馆重要的经营渠道，，也要精心设计也要精心设计

套餐品类套餐品类，，适应一人食适应一人食、、双人餐双人餐、、家庭餐等场景家庭餐等场景，，做到让做到让

消费者消费者““眼不见也为实眼不见也为实”，”，合理消费合理消费。。目前外卖平台大目前外卖平台大

数据可以支持餐厅根据浏览量数据可以支持餐厅根据浏览量、、下单量下单量、、用户点评甚至用户点评甚至

顾客流失时间等指标顾客流失时间等指标，，发现消费者需要的组合发现消费者需要的组合。。这种这种

服务应当以公益性质推广给更多餐饮商家服务应当以公益性质推广给更多餐饮商家，，帮助他们帮助他们

设计出消费者吃得好且适量的套餐设计出消费者吃得好且适量的套餐。。

光盘行动的一半功夫在消费者光盘行动的一半功夫在消费者，，另一半功夫在餐另一半功夫在餐

馆馆。。消费者要进一步强化节约消费的理念消费者要进一步强化节约消费的理念，，养成不浪养成不浪

费费、、主动打包的习惯主动打包的习惯，，餐馆也要更加努力餐馆也要更加努力，，在口味和服在口味和服

务上下细致功夫务上下细致功夫，，

实实在在避免餐饮实实在在避免餐饮

浪费浪费。。

民以食为天民以食为天，，食以俭养德食以俭养德。。随着随着““光盘行动光盘行动””等等

各项制止餐饮浪费工作的推进各项制止餐饮浪费工作的推进，“，“舌尖上的浪费舌尖上的浪费””现现

象有所改观象有所改观。。记者在北京走访多家连锁餐饮企业记者在北京走访多家连锁餐饮企业，，

发现发现““小份菜小份菜”“”“一人食套餐一人食套餐””受到消费者欢迎受到消费者欢迎，“，“光光

盘盘”“”“打包打包””成为新风尚成为新风尚，“，“厉行节约厉行节约、、反对浪费反对浪费””的消的消

费理念渐入人心费理念渐入人心。。同时同时，，也存在供应链升级也存在供应链升级、、奖励机奖励机

制等配套难题制等配套难题。。

午餐时间午餐时间，，记者来到位于北京市朝阳区安苑路记者来到位于北京市朝阳区安苑路

的旺顺阁的旺顺阁，，这家主打鱼头泡饼的餐厅正迎来当天第这家主打鱼头泡饼的餐厅正迎来当天第

一波客流高峰一波客流高峰。。前厅里前厅里，，服务员向前来就餐的一家服务员向前来就餐的一家

三口介绍三口介绍：“：“咱家推荐的菜量标配是每人一斤鱼头一咱家推荐的菜量标配是每人一斤鱼头一

个菜个菜，，您三位点这些菜应该够了您三位点这些菜应该够了，，回头还想用点什么回头还想用点什么

可以再加可以再加。”。”消费者听取服务员的建议消费者听取服务员的建议，，适量点了几适量点了几

道菜道菜。。

后厨里后厨里，，厨师安师傅在给一个厨师安师傅在给一个 88 斤重的大鱼头剔斤重的大鱼头剔

骨骨，，拆下来的鱼肉均分装入拆下来的鱼肉均分装入 88 个碗中个碗中。“。“我们为点大鱼我们为点大鱼

头的顾客提供分餐服务头的顾客提供分餐服务，，一人一小份一人一小份，，既方便了顾客既方便了顾客

用餐用餐，，又能有效避免浪费又能有效避免浪费。。顾客对这样的服务也很顾客对这样的服务也很

是满意是满意。”。”安师傅说安师傅说。。

防止浪费防止浪费，，餐饮商超门店有自己的餐饮商超门店有自己的““打法打法”。“”。“商商

超店大多是超店大多是 44 人以下用餐人以下用餐，，我们针对性地推出了小份我们针对性地推出了小份

菜菜。。以东坡肉为例以东坡肉为例，，大份有大份有 99 块肉块肉，，售价售价 169169 元元，，位菜位菜

是一块肉搭配鹌鹑蛋和笋是一块肉搭配鹌鹑蛋和笋，，售价售价 2929 元元。。顾客可以自顾客可以自

行选择行选择，，避免菜品浪费避免菜品浪费。”。”旺顺阁总裁张雅青告诉记旺顺阁总裁张雅青告诉记

者者，，小份菜能带来更丰富的消费体验小份菜能带来更丰富的消费体验，，受到堂食和外受到堂食和外

卖顾客的欢迎卖顾客的欢迎，，促进了营收增长促进了营收增长，“，“我们有道菜叫竹我们有道菜叫竹

林鸡林鸡，，大份平时一个月卖大份平时一个月卖 10001000 多份多份，，后来推出半只鸡后来推出半只鸡

的小份装的小份装，，一个月卖了一个月卖了 30003000 多份多份”。”。

南京大牌档运用信息化手段分析外卖客户用餐南京大牌档运用信息化手段分析外卖客户用餐

需求需求，，针对性推出针对性推出““白领套餐白领套餐”“”“女神套餐女神套餐”“”“暖心套暖心套

餐餐””等等““一人食一人食””套餐套餐。。南京大牌档华北区市场部总南京大牌档华北区市场部总

监高蕊介绍监高蕊介绍：“：“外卖侧会定期向我们提供产品销售数外卖侧会定期向我们提供产品销售数

据和用户评价分析据和用户评价分析，，帮助我们优化外卖服务帮助我们优化外卖服务。。美团美团

提供的数据显示提供的数据显示，，我们品牌我们品牌 5252%%的外卖订单集中在午的外卖订单集中在午

餐时段餐时段，，适合适合‘‘一人食一人食’’场景场景，，于是我们从热销菜品中于是我们从热销菜品中

搭配组合了多款单人套餐搭配组合了多款单人套餐，，推出后长期热销推出后长期热销。”。”

““煎饺和烤鸭包如果单点整份是煎饺和烤鸭包如果单点整份是 33 个个 1212 元元，，我一我一

个人吃不完个人吃不完。‘。‘女神套餐女神套餐’’2626 元元，，包括一个煎饺包括一个煎饺、、一个一个

烤鸭包和一份美龄粥烤鸭包和一份美龄粥，，差不多的价格我能吃到差不多的价格我能吃到 33 种种

菜菜。”。”消费者刘亦南经常在工作日点南京大牌档的外消费者刘亦南经常在工作日点南京大牌档的外

卖卖，，对对““女神套餐女神套餐””很是认可很是认可，“，“菜品搭配很合适菜品搭配很合适，，都是都是

招牌产品招牌产品，，关键是分量刚好关键是分量刚好，，一点不浪费一点不浪费”。”。

美团数据显示美团数据显示，，在堂食商户中在堂食商户中，，提供小份菜的商提供小份菜的商

户数及小份菜菜品数量同比增长均超过户数及小份菜菜品数量同比增长均超过 5050%%；；在外卖在外卖

方面方面，，在美团平台上线小份菜的商户数较去年同期在美团平台上线小份菜的商户数较去年同期

增加近增加近 4040%%，，线上总销量较去年同比增长超过线上总销量较去年同比增长超过 5656%%。。

““越来越多的消费者认可小份菜越来越多的消费者认可小份菜，，越来越多的商越来越多的商

户加入到售卖小份菜的行列户加入到售卖小份菜的行列。”。”美团企业社会责任部美团企业社会责任部

的甘晓晨表示的甘晓晨表示，，推出小份菜推出小份菜、、单人套餐单人套餐，，既可以帮助既可以帮助

消费者降低选择成本消费者降低选择成本，，提供合理菜量选择提供合理菜量选择，，在消费端在消费端

减少剩菜浪费减少剩菜浪费，，又可以助力商户合理评估备货量又可以助力商户合理评估备货量，，从从

供给端降低浪费供给端降低浪费，，在消费和供给两端实现在消费和供给两端实现““不踩坑不踩坑、、

不浪费不浪费、、得实惠得实惠”。”。既丰富了消费者的餐桌既丰富了消费者的餐桌，，减少了减少了

餐饮浪费餐饮浪费，，也不影响商户营收也不影响商户营收。。

餐饮行业商家的节约意识越来越强餐饮行业商家的节约意识越来越强，，防止浪费防止浪费

不仅体现在菜品设计和就餐服务上不仅体现在菜品设计和就餐服务上，，更融入了食材更融入了食材

采购和储存采购和储存、、加工制作的全过程加工制作的全过程。。

海底捞从后厨端发力海底捞从后厨端发力，，引入净菜和央厨直配项引入净菜和央厨直配项

目目，，去掉门店加工环节去掉门店加工环节，，对食品采购对食品采购、、运输运输、、储存储存、、加加

工等进行科学管理工等进行科学管理，，减少食物浪费减少食物浪费，，保障食品安全保障食品安全。。

““我们还通过推广库房可视化管理我们还通过推广库房可视化管理，，设立和培训食品设立和培训食品

规划收纳师规划收纳师，，提升库房周转效率提升库房周转效率，，解决积压带来的过解决积压带来的过

期浪费问题期浪费问题。”。”海底捞质量安全经理白露露说海底捞质量安全经理白露露说。。

旺顺阁每个月开展两次内部督导旺顺阁每个月开展两次内部督导，，由总部高管由总部高管

带队到各家门店进行飞行检查带队到各家门店进行飞行检查，，发现食品浪费现象发现食品浪费现象

将予以扣分和罚款将予以扣分和罚款。。凡是顾客用后剩余超过一半的凡是顾客用后剩余超过一半的

菜菜，，都需要进行复盘研究都需要进行复盘研究，，找到原因并提出改进方找到原因并提出改进方

案案。。张雅青表示张雅青表示：“‘：“‘光盘光盘’’不仅是量的要求不仅是量的要求，，也是质也是质

的要求的要求。。只要菜品口味好只要菜品口味好，，即便点多了顾客也会打即便点多了顾客也会打

包带走包带走。”。”

无 论 对 消 费 者 还 是 商 家无 论 对 消 费 者 还 是 商 家 ，，

““厉行节约厉行节约、、反对浪费反对浪费””都是好都是好

事事，，但不少商家还面临一系列但不少商家还面临一系列

现实难题现实难题。。难题之一难题之一

是 烹 饪 小 份 菜 的 成是 烹 饪 小 份 菜 的 成

本 问 题本 问 题 。“。“ 小小

份 菜 和 常份 菜 和 常

规 菜 的 烹规 菜 的 烹

饪方法和流饪方法和流

程是一样的程是一样的，，如果把如果把

一个常规菜分成多个小份菜一个常规菜分成多个小份菜

来做来做，，厨师的工作量增加了厨师的工作量增加了，，要用要要用要

洗的餐具也多了洗的餐具也多了，，时间和人力时间和人力、、物力成本都上物力成本都上

升了升了。”。”旺顺阁片区总厨刘纯旺说旺顺阁片区总厨刘纯旺说。。

难题之二是倡导适量点菜与员工奖励机制间的难题之二是倡导适量点菜与员工奖励机制间的

矛盾矛盾。。部分餐厅将员工工资与点菜量挂钩部分餐厅将员工工资与点菜量挂钩，，员工多员工多

推销出一个菜推销出一个菜，，店面营业额就能高一些店面营业额就能高一些，，员工奖金也员工奖金也

就多一些就多一些，，这导致这导致““老板提倡光盘老板提倡光盘，，员工私下劝菜员工私下劝菜””的的

现象时有出现现象时有出现。。

此外此外，，还有少数消费者不理解还有少数消费者不理解。“。“有些人请客讲有些人请客讲

面子面子，，点的菜只吃掉一半点的菜只吃掉一半。。服务员提醒适量点菜或服务员提醒适量点菜或

者提供打包服务时者提供打包服务时，，偶尔会遇到困难偶尔会遇到困难。”。”张雅青认为张雅青认为，，

““杜绝浪费需要全社会的共同努力杜绝浪费需要全社会的共同努力，，大家都以节约粮大家都以节约粮

食为荣食为荣、、以铺张浪费为耻以铺张浪费为耻，，破除讲排场破除讲排场、、比阔气的陋比阔气的陋

习习，，才能把节约进行到底才能把节约进行到底。”。”

理性消费

、节约

消费理念正在形成

—
—

﹃
小份菜

﹄
受欢迎

本报记者

曾诗阳

第四届华侨进口商品博览会日前盛装亮相第四届华侨进口商品博览会日前盛装亮相，，77 万多种世界各地的商品在这里汇聚万多种世界各地的商品在这里汇聚，，7070 多个国家和多个国家和

地区的上千家进口企业代表地区的上千家进口企业代表、、55005500 多名全国专业采购商齐聚多名全国专业采购商齐聚，，为消费者带来高品质消费精品为消费者带来高品质消费精品，，更好满更好满

足人们的美好生活需要足人们的美好生活需要。。

1111 月月 1313 日日，，第四届华侨进口商品博览会暨青田第四届华侨进口商品博览会暨青田

进口葡萄酒交易会进口葡萄酒交易会、、第二届国际咖啡博览会在侨乡第二届国际咖啡博览会在侨乡

浙江青田进口商品城开幕浙江青田进口商品城开幕。。 胡晓华胡晓华摄摄（（中经视觉中经视觉））

在侨博会咖啡展区在侨博会咖啡展区，，

消费者正在品尝各种风味消费者正在品尝各种风味

的咖啡的咖啡。。

胡晓华胡晓华摄摄（（中经视觉中经视觉））


